



On n'a pas assez remarqué que la date de 1870 a eu presque la même signification et la même importance pour l'Italie que pour l'Allemagne. C'est pour l'une et pour l'autre un moment historique d'égale valeur en ce qu'il a marqué l'accomplissement, la dernière étape de leur unité.

Entre la Prusse et le Piémont, la symétrie aura été longtemps parfaite. Ce que l'un voulait faire dans la péninsule, l'autre le voulait dans la Confédération germanique. En outre, par rapport à la France, leur position était identique : il est donc naturel que leurs politiques se soient rejointes et que l'alliance du Piémont et de la Prusse, nouée en 1866, soit devenue l'alliance de l'Allemagne et de l'Italie après 1870. C'est un phénomène qui a eu des causes historiques puissantes. Après avoir, jusqu'à Sadowa, laissé à Bismarck ses coudées franches en Allemagne, Napoléon III avait fait une brusque volte-face et s'était rapproché de l'Autriche. Après avoir, en 1859, pris les armes pour l'unité italienne, il avait voulu lui imposer des limites. Il lui barrait le chemin de Rome après le lui avoir montré. Allemagne et Italie, une fois l'Empire tombé, notre pays battu,